

Antecedentes de la investigación

Nacional

RELATOS DEL VALLE: NARRACIÓN GRÁFICA Y DISCURSOS AFROVALLECAUCANOS DESDE BUENAVENTURA. Libardo Córdoba Rentería. Bienestar, Universitario Félix Suárez Reyes, MG. Félix Suárez Reyes. fesurez@hotmail.com. Coordinación del Área de Etnoeducación Harold Tavera, CANAL YUBARTA TV José campo, CALICOMICS Universidad del Pacífico, Buenaventura, Valle. Av. Simón Bolívar 54ª-10 RESUMEN El proyecto sobre los Relatos Animados del Valle del Cauca con motivo del centenario de creación del Departamento del Valle del Cauca busca realizar una obra completa en historietas y animación con historias y temas de diferentes épocas del Valle del Cauca bajo la dirección de profesionales, creativos e investigadores de las universidades de Cali y Buenaventura. Este material desarrollará una producción de 16 relatos de narración gráfica y ocho relatos en animados para difundir la historia del departamento, permitiendo así que la comunidad vallecaucana y nacional se pueda acercar de una manera refrescante al pasado y a todo un legado cultural e histórico que generará el sentido de pertenencia y conocimiento de la región en donde se vive. Proyecto consiste en acercar a las personas a la historia vallecaucana e introducirlos por medio de la imagen a los acontecimientos y legados literarios de generaciones pasadas que hoy reposan en las bibliotecas públicas y privadas al alcance de muy pocos. En esta presentación sólo se mostrarán los avances alcanzados por parte del equipo de la Universidad del Pacífico en los relatos ancestrales, personajes autóctonos y movilidad, comparándolos con los de otras localidades para encontrar sus similitudes y por qué no diferencias frente al qué hacer y ser de la vallecaucanidad en el sur-occidente colombiano.

file:///C:/Users/PC06/Downloads/60_Relatosdelvalle.pdf

Regional

NORTE DE SANTANDER: TERRITORIO DIVERSO, INFAMIA AGUDA “TODO ESTÁ CARGADO EN LA MEMORIA, ARMA DE LA VIDA Y DE LA HISTORIA”¹ PRESENTACIÓN Con este informe sobre Crímenes de Lesa Humanidad –CLH- en la zona V se busca presentar a ustedes una herramienta contra el olvido, un instrumento de recuperación y salvaguarda de la memoria de nuestro pueblo, víctima de horribles crímenes que se han perpetrado para acallar sus voces y para opacar sus sueños, crímenes que permanecen en la impunidad y que ponen en juego la dignidad humana, no sólo de las víctimas y sus familias, sino de la totalidad de la especie humana; se busca la verdad histórica, historia de tantos, personas y organizaciones que hoy no están o que se han visto diezmadas, pero cuyas luchas buscamos significar, esclarecer y reivindicar en estas páginas, para no olvidar y para no darle la victoria a los que han querido acallar su grito, su propuesta y su proyecto, con estrategias, estructuras e instituciones de terror. Por que sus luchas y sus sueños siguen vivos presentamos acá un panorama general de las condiciones sociales y económicas en el Norte de Santander, en un contexto que busca aportar los elementos más importantes que permitan identificar y entender las razones por las cuales estos CLH han sido cometidos, contra qué sectores, por qué intereses, los responsables

y los efectos que han generado en la región. Cuando se habla de Crímenes de Lesa Humanidad se habla específicamente de “los actos inhumanos, tales como el asesinato, el exterminio, la esclavitud, la deportación o las persecuciones contra cualquier población civil por motivos sociales, políticos, raciales, religiosos o culturales, perpetrados por las autoridades de un Estado o por particulares que actúen por instigación de dichas autoridades o con su tolerancia”² cometidas de manera sistemática y generalizada y que en este texto se centrarán en las torturas, los asesinatos y las desapariciones forzadas de personas, cometidos por agentes del Estado o por otros con su aquiescencia. Sin embargo, para dar una mirada general al contexto social, aquí presentaremos casos de persecuciones, amenazas, acusaciones falsas, allanamientos, destrucción de bienes, detenciones arbitrarias, desplazamientos y despojo de territorios, como métodos utilizados por el Estado como actor violento para disuadir y censurar a la población desarmada sobre una forma de pensar, una ideología, una opción alternativa al modelo de sociedad imperante³. Las causas de la comisión de estos crímenes en el departamento nortesantandereano son múltiples, los intereses por obtener tierras que representan ventajas económicas o el control de territorios geográficamente estratégicos para consolidar un modelo económico y político hegemónico, generar desplazamientos masivos de poblaciones enteras para obtener y extraer los

1 Leon Giego. “La Memoria”. 2005. 2 Documentos oficiales de la Asamblea General, noveno periodo de sesiones, Suplemento No 9 (A/2693 y Corr. 1). P 10-11. 3 Proyecto Colombia Nunca Más. Introducción Informes. P. 33. 5 recursos minerales y ambientales de territorios de comunidades ancestrales o campesinas, acabar y acallar voces disidentes que se oponen a la política imperante y proponen un país diferente, una construcción social incluyente y diversa. Deseamos que estas páginas sean un aporte para entender la dinámica regional, sus principales ejes de análisis y algunos elementos de su trayectoria histórica, para que todas aquellas víctimas y las propuestas que representaban no queden en la impunidad y en el olvido. Este volumen sobre los Crímenes de Lesa Humanidad –CLH- perpetrados en el departamento de Norte de Santander entre los años 1966 - 1998 se divide en doce partes. En la primera se describen algunas características geográficas importantes para ubicar en el departamento, pues orientan y dan cuenta de la ubicación geográfica de los municipios que lo integran y de los recursos naturales que como el petróleo, se convierten en una de las principales causas de la comisión de CLH en la zona. En la segunda se hace referencia a los diferentes actores armados que hacen presencia en la región y en la tercera se hace un contexto social que da cuenta de los principales sectores sociales que han sido victimizados en la zona, sus apuestas más importantes y algunos elementos de sus contextos, y que organizados, movilizadas y en acciones y luchas se convierten en objetivo de la victimización por razones de su protesta social. Los siguientes seis apartes (del 4 al 10) presentan las sub-zonas en las cuales ha sido dividido este tomo –incluyendo la ciudad de Cúcuta- y los casos de comisión de Crímenes de Lesa Humanidad, organizados cronológicamente, de acuerdo al municipio. El aparte once muestra la situación más reciente en el departamento, a partir de 1998 en aspectos económicos, sociales y de violencia que vive el departamento hasta nuestros días. Finalmente el aparte 12 da algunas conclusiones de lo recorrido a lo largo del texto. La información aquí presentada ha sido obtenida de varias fuentes: los archivos del Proyecto Colombia Nunca Más –PCNM- y sus registros documentales y testimoniales, así como los archivos de sus organizaciones integrantes puestos a disposición para esta investigación; las entrevistas realizadas a líderes, dirigentes sociales y habitantes de la región, información suministrada por diversas ONGs de Derechos Humanos y de

investigación y finalmente, bibliografía general incluida al final de esta presentación regional. Los casos de CLH aquí incluidos hacen parte de la Base de Datos del Proyecto Colombia Nunca Más, construida con la sistematización y homologación en un mismo formato de la información, la memoria y los casos recogidos en diferentes periodos de tiempo por el PCNM. Algunos de los municipios que integran el departamento e incluso algunos periodos de tiempo no se presentan en el presente documento. Este hecho NO significa que en estos municipios y que en estos periodos de tiempo no se hayan cometido CLH, muestra la dificultad en la consecución y acceso a la información requerida. Finalmente, los siete apartes restantes dan cuenta del proceso de victimización de la población nortesantandereana mediante la exposición de los casos de CLH en cada región del departamento: provincia de Ocaña con un breve contexto de su especificidad, la región del Catatumbo con particularidades económicas y organizativas, región centro, región sur occidente, región sur oriente, región oriental y finalmente Cúcuta, que como zona urbana presenta una dinámica propia y distinta a la zona rural. 6 Campesinos, sindicalistas, organizaciones comunales y cívicas, comunidades religiosas, defensores de los Derechos Humanos, partidos políticos y en general la población civil residente en el departamento han sido las principales víctimas por décadas de la persecución y la represión, impulsada por altos mandos militares y en vínculo y asocio con estos, los grupos paramilitares, como parte de una estrategia encaminada a ejercer control social sobre la población y a ejercer el dominio sobre este diverso y rico territorio. Al realizar un análisis de la situación del departamento en el periodo 1966-1998 se podría hablar de tres causas principales para que en el Norte de Santander se hayan perpetrado Crímenes de Lesa Humanidad: 1. Los intereses económicos del Estado y de las Multinacionales, dada la existencia en la región de importantes recursos naturales, principalmente energéticos, como el carbón, el gas y el petróleo. 2. Su posición geográfica que convierte la región en zona estratégica como tránsito entre departamentos y hacia la frontera con Venezuela 3. La necesidad de ejercer el control social, aniquilando todo tipo de organización social que lucha por los derechos socioeconómicos. Estos elementos, que si bien no explican la totalidad del conflicto en la región, si dan luces sobre su desarrollo histórico: la condición geoestratégica de este departamento debido a su situación de frontera internacional con Venezuela ha ocasionado que los grupos paramilitares se lancen a la conquista de sus territorios para obtener su dominio y control; la gran riqueza de recursos naturales, como el petróleo, el gas y el carbón ha desatado grandes ambiciones e intereses por el control de las zonas de explotación; las permanentes y duras luchas sociales que durante el periodo aquí presentado se generaron, pusieron incómodos a los poderes tradicionales y en amenaza a las empresas interesadas en explotar los diversos recursos de la región. Por estas razones el departamento nortesantandereano ha tenido la presencia de múltiples grupos paramilitares que, con diversas estrategias de acuerdo a diferentes periodos históricos, han sembrado el terror a lo largo y ancho de toda su geografía, intentando mantener por la fuerza un orden unívoco y apropiarse de las tierras más aptas para el establecimiento de grandes megaproyectos

<http://www.movimientodevictimas.org/~nuncamas/images/stories/zona5/NortedeSantander>.

Local

CRONICAS DE CUCUTA

Son referencias a sucesos, personajes, sitios, historias, etc...traen recuerdos o dan enseñanzas del terruño. Transportan al pasado en forma agradable y entretenida. Se trata de actualizar el escrito original y/o adicionar párrafos o fotografías de otros autores o personales para complementar la narración. La intención es entretenernos con el pasado. RECORDAR ES VIVIR! Recomiendo darlo a conocer a amigos cucuteños, sobre todo a los que están fuera de Cúcuta.

Gastón Bermúdez Vargas 19 de mayo de 2012, 15:39

COMENTARIO DEL AUTOR CARLOS HUMBERTO AFRICANO:
"La leyenda del cacique Guaymaral y la princesa Zulia", debe entenderse que es una leyenda y que esta es mi versión. Hay muy pocas versiones. Sólo conozco una más y muy limitada. Lo demás son textos. Muy distorsionados, muy vagos, muy ambiguos".

<http://cronicasdecucuta.blogspot.com.co/2012/05/174-la-leyenda-del-cacique-guaymaral-y.html>